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协和中小学合并为广州协和学校
立足广州，辐射大湾区，为广州基础教育高质量发展树立新标杆

文/何宁 图/蔡嘉鸿

和中小学教育的背后，不仅仅只是给学生一种学
科训练或题目训练，而是通过基本知识和技能的
传授，培养身心全面发展的理想人格——既要有
独立思想与思辨能力，更要有创新精神；还要有亲

自动手的行动力和执行力、吃苦耐劳的韧性与耐性。”这是
协和小学和协和中学共同的校友张文豪在8月31日两校合
并揭牌仪式上发表的感言。

虽一墙之隔，但同根同源的协和小学和协和中学均有
悠久的办学历史和深厚的文化底蕴，此次合并成广州协和
学校，是历史发展的必然。将为探索十二年一贯制办学模
式做出协和贡献，也将为广州基础教育高质量发展树立新
的标杆。昨日，羊城晚报记者独家专访了广州协和学校党
委书记刘红梅和校长何冠南，听他们讲述合并后的新学校
将有怎样的新机遇和新发展。

刘红梅：我想先与大家分享
一个协和人的成长故事。故事
的主人公是两校合并揭牌仪式
上发表感言的校友代表张文
豪。14 年前，他从协和小学毕
业；8年前，他从协和中学毕业，
如今是华南理工大学建筑学院
的博士研究生。小学时，他是游
泳队的一员，中学时他是足球场
上的健将；小学时，他参加了学
校的奥数培训，中学时，他系统
地接受了数学集训；小学时，他
参加学校的自然科学竞赛，中学
时，他参加了校内机器人社团和
竞赛……可以说，张文豪的教育
和成长经历为我们这次两校的
合并增添了鲜活的注脚。

一个学生的成长，需要的是
一个漫长的浸润过程，两校合并
后的十二年一贯制的教育体系，

充分体现了教育的一体化和连
贯性，更有利于教育的均衡发
展，合理利用教育资源，能最大
化实现教育资源的优化整合，能
实现对个体学生兴趣特长的长
期关注、坚持助力灵性成长，融
贯教育，让少年更强！

实施十二年一贯制课程对老
师的培养也非常有利。小学、初
中、高中一贯制学校能够为教师的
发展提供更大的空间，教师拥有循
环、流动、全程教育的机会，有利于
培养复合型教师，提高教师全程教
育和跨年段教育的能力；实行教师
的大循环或小循环，有利于教师对
课程的整体理解，彼此借鉴教学方
法的机会更多；一贯制学校还便于
灵活应对生源高峰和低谷出现的
教师空缺与饱和的状态，实现学校
内部的合理调配。

羊城晚报：十二年一贯制课程对学生的发展有哪些好处？

羊城晚报：刘书记，您调任
协和党委书记，对您来说是再
一次出发，您有何感想？

刘红梅：我 1991 年从南京
师范大学毕业进入协和，那时
是著名的“广州一师”，我在校
担任政治课教师。从师范、协
和高中年级组长、学生处副主
任、学生处主任、教导处主任，
一步步到副校长，我在协和工
作了20年。2011年 4月升任复
办才一年半的广州外国语学校
（以下简称“广州外校”）党支部
书记，2013 年 7 月起任校长至
今年7月。

我离开工作了 11 年、曾经
为之奋斗、为之骄傲的广州外
校，非常感激曾经支持和帮助过
我的领导、同事和朋友，感激广
州外校；今天，我再次出发，到曾
经培养我、成就我、挂念我的协
和学校履职。无论在哪里，我都
坚信：只要有孩子的地方，将会
永远充满责任和担当，热爱和激
情，健康和阳光，用心和真爱；我
坚信，只要认真思考，用心用情

做教育，一切皆有可能。
我树立教育初心和最初历

练的二十年一直在协和，对协
和的底蕴很有感情。我在广州
外校 11 年的很多办学实践，都
深受协和的影响，如“尊重规
律，静待花开”的教育理念。可
以说，广州外校能有今天，离不
开协和的文化底蕴浸润。

羊城晚报：您对协和办学特
色的底蕴和基础有哪些认识？

刘红梅：协和立足于111年
丰厚的文化积淀，坚实的教育
基础，稳步推进新时代教育教
学改革，坚持“守正、开放、创
新”的发展理念，为教育不断赋
予新时代内涵。

第一，协和小学数学教育
影响深远。协和小学曾经是广
州市小学数学奥林匹克培训和
竞赛基地，为广州地区培养了
10000 余名数学奥林匹克竞赛
爱好者，100余位学员获得国际
奥林匹克数学竞赛奖牌。

第二，双语教学实验成果
丰硕。早在20世纪40年代，广

州协和女子中学就实施双语教
学，并在高中部编入部分大学
课程，有效提高了教学质量。

第三，办学足迹遍布世界
各地。协和目前不仅有穗港六
所同宗学校，更与马来西亚槟
城协和学校、新加坡协和学校、
美国梅肯第一长老会学校建立
姊妹学校关系，广泛地开展教
育教学交流。

第四，师范教育成就校长摇
篮。学校为广州地区培养输送
了大批优秀教育人才，确立了学
校作为广州基础教育“黄埔军
校”的地位。广东省内400多位
在职中小学校长都是协和人。

第五，成功转制成绩辉煌。
学校 2001 年转办普通高中，
2008年被评为广东省国家级示
范性普通高中，2016 年复办初
中，成为完全中学。学校坚持五
育并举，先后有多位毕业生考入
清华大学和北京大学，并曾培养
出广东省英语单科状元。

我们每次梳理协和校史，
既深受感动，又有新启发。

一直用心用情做教育的协和人
只要有孩子的地方，将会永远充满责任和担当

羊城晚报：社会上已有赞
誉，协和党政两位负责人都是
中学正高级教师、特级教师，这
在 目 前 市 属 中 学 里 是 唯 一 一
所。有如此强大的班子和师资
阵容，这对新协和是否意味着
再一次腾飞？

何冠南：关于这个话题，我
想表达几点：

第一，我们还需努力。一个
人的实力永远要大于名气，一
所学校也应如此，让协和的实
力配得起她的名气，理应成为
我们的目标。个人是渺小的，
强大的团队建设才是我们需着
力打造的。

第二，我们对广州协和学校
的发展充满信心，这是有基础、有
底气的。文化同根同源，拥有相
同的血脉基因；课程独特多元，拥
有先进的办学理念；师资配备优
良，拥有强劲的发展潜力。

第三，两校的合并是学校发
展的突破口。选定突破口，只是
第一步，关键是如何实现突破。
突破力，是成事的核心能力，形
成这种能力，并不容易，需要有
努力向上的追求、巧妙充分的发
挥、机动灵活的调节。机遇难
得，一定要珍惜好、把握好。协
和人，必须知耻后勇、暗暗发
力。不动声色的努力，才有可能

创造一鸣惊人的奇迹。
第四，我们将充分挖掘协和

文化，开设、开展更多高质量校
本课程和教育活动，满足不同
学段学生的发展需求。为同学
们提供更加优质的教育资源和
更加实惠的教育服务，有效推
进“双减”政策落实落地。

我们将盘活两校资源，激发
教师活力，提升教师专业水平，
积极探索 12 年一贯制办学模
式，为广州教育先行先试中小
学管理新模式提供实验基地，
为构建公平卓越、活力创新、开
放包容的广州教育新体系做出
协和人应有的努力与贡献。

强强联合，利用好、发展好协和的优势
为广州教育先行先试中小学管理新模式提供实验基地

刘红梅：广州协和学校揭牌
仪式上，广州市教育局党委书
记、局长、一级巡视员陈爽发表
讲话，并希望新的协和学校要切
实发挥两校合并后 1+1 远大于
2的正向效应，继承发扬 111 年
来的优良传统，秉承协力同心、
和衷共济的协和精神，传承深化
协和文化，打造协和特色，擦亮
协和品牌，积极探索、大胆创新，
把广州协和学校越办越好，为办
人民满意的广州教育贡献协和
力量。

我们都深受鼓舞，我们将不
负期待，抓住机遇，打造“协和”

特色，擦亮“协和”品牌，在十
二年一贯制一体化培养课程体
系方面大胆探索创新，把学校
建设成为文化厚重、特色鲜
明、优质卓越的粤港澳大
湾区基础教育示范
学校。

羊城晚报：未来的新协和将会是怎样一所学校？

刘红梅：“和心”课程是指开
办好协和校史讲解、生态园林讲
解、校友访谈、劳动教育等，传承
协和精神，厚植学生爱国、爱校、
爱家的情感。

“和正”课程是指体育运动、
国防教育、大思政等，培养学生
勇敢顽强、遵纪守法、堪当民族
大任的品格。

“和乐”课程指的是身心健
康、发展指导、各学段衔接教育，激
发学生的兴趣爱好，培养学生的积
极体验，发展学生的健全人格。

“和致”课程以 STEM、创
客、竞赛等为依托，重点打造数

学思维品牌课程，培养学生的理
性思维、科学精神，培养学生追
求卓越、超越自我的品质。

“和雅”课程是以戏剧表演、
阅读写作、演讲辩论等为依托，
重点打造语文和外语学科品牌
课程，提升学生的审美能力，培
养学生的艺术涵养，增强文化自
信，加深国际理解。

“和合”课程是在现有特色
课程的基础上，利用校园资源，
将自然科学国家课程校本化，打
造“和合”的科技创新课程，培养
学生尊重自然、勇于探索、追求
卓越的品格。

羊城晚报：能否具体解读一下“六和”课程？

刘红梅：守正以创新，深融
以致远。在继承 111 年深厚根
基之余，广州协和学校将开启新
一轮的课程改革，站在学生终身
发展的视角，贯通十二年的教育
时间，以融合、衔接的“六和”课
程培养学生。

“六和”课程即“和心、和正、
和乐、和致、和雅、和合”，此课程
包容差异、鼓励特长，我们相信，
实施“六和”课程，一定会为培养
身心健康、学识渊博、思维活跃、
视野宽广的可持续发展的学生
奠基，为学生的幸福人生奠基。

羊城晚报：协和学校将在十二年一贯制课程的设计上有什么特色？

十二年一贯制探索和创新
“六和”教育培养学生身心健康、

学识渊博、思维活跃、视野宽广

8 月 31 日，广州协和学校作为广州市属公办十二年制学校举行揭牌仪式

参加揭牌仪式的广州协和学校学生
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协和校友、华南理工大学博士研究生张文豪发言

羊城晚报：协和小学与协和中
学合并，对周边市民有何利好？

何冠南：两校合并，缓解了市
民对优质教育资源迫切需求的矛
盾，在一定程度上能解决小学招生
地段适龄儿童入学的问题。两校
合并后小学和初中施行九年一贯
制，也应能有效消除小升初给学生
和家长带来的压力，并为落实“双
减”政策创造有利的条件。

羊城晚报：两校合并对学校的
发展有什么影响？

何冠南：首先，两校合并是弘
扬协和文化，擦亮协和教育品牌的
历史使命。目前广州市属学校发
展突飞猛进，但协和中学和协和小
学的发展却遭遇了各种瓶颈。两
校的顺利合并，有利于补齐短板，
突破场地和生源的难点，将为协和
教育的特色发展、高质量发展提供
新机遇。这是新时代教育改革的
有益探索，有利于擦亮广州协和
111年的文化品牌。

其次，两校合并是构建小学到
高中十二年教育培养体系的有益
探索。两校文化同源，前身均为慈
爱保姆传习所和广州市立师范学
校，上世纪90年代以前，两校本来

就同属一体，有着深厚的协和文化
基因和相同的办学理念。校园相
邻，布局合理，为合并提供了便利
的地理条件。两校大型功能场室
相连相通，互通有无，可使教育教
学资源的利用最大化。目前两校
校园自南到北依次为小学、初中、
高中，层次分明，十分有利于场室
布局的进一步优化，有利于开展构
建小学到高中十二年教育培养体
系的探索实践。课程融会贯通，学
生才可博学多才。

羊城晚报：两校合并后，招生
方面有何变化？

何冠南：按照属地教育部门规
定，新的广州协和学校将实施义务
教育九年一贯制。从2023年秋季
起，入读小学一年级的学生，原则
上在本校完成九年义务教育。合
并后的办班规模设定为96个班：
一至六年级每级6个班，共36个
教学班；初中每个年级8个班，共
24个教学班；高中每年级 12个
班，共36个教学班。共提供4620
个学位。

宿位方面，小学不提供宿位，
初中提供一定的宿位，高中完全满
足学生住宿的要求。

三十年后，两校再次合二为一
九年一贯制义务教育有效缓解升学压力


